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Хотели как лучше...
На днях случайно попал в 

район городской адм и
нистрации и имел возможность 
посмотреть практически постро
енный мемориал нашим отцам и 
матерям, которые своим трудом 
ковали нашу Великую Победу. 
То, что я скажу, это мое личное 
мнение, и, возможно, оно даже 
единственное.

Меня поразила сама стела, пора
зила своей безликостью и несу
разностью. В этой части города, в 
окружении высотных домов, она 
выглядит каким-то обрубышем, не 
несет никакого пафоса. Возможно, 
если бы этот мемориал воздвигли 
на поляне на въезде в город, то 
впечатление несомненно было бы 
другим. Прекрасно бы он выглядел 
в каком-нибудь районном центре, 
но только не в центре Новокуз
нецка, где в радиусе 1 - 2 кило
метров располагаются прекрасные 
стелы: на бульваре Героев, в сквере 
имени Выпова, в парке имени 
Гагарина. Эти стелы так спроек
тированы в привязке к архитек
туре окружающего пространства, 
что, как говорится, ни прибавить, 
ни отнять. Интересно, кто архи
тектор этого “чуда”, и был ли он

вообще в нашем городе? Я почти 
уверен, что он не местный.

Город уже давно из самого 
развитого центра юга Западной 
Сибири в области проектно-стро
ительной индустрии превратился 
в заурядный городок, которому 
строительные проекты и строи
тельные работы выполняют Кеме
рово, Барнаул, Новосибирск. И 
если в Новосибирске еще что-то 
проектировали в советское время, 
то о Кемерове и Барнауле 30 
лет назад вообще никто не знал, 
есть ли там какие-то проектные 
институты. Это могу я точно 
утверждать, потому что через 
мои руки на протяжении свыше 
сорока лет проходили проекты 
объектов на сотни тысяч тонн 
металлоконструкций. Представи
тель союзного “Минмонтажспец- 
строя” находился не в столице 
Сибири - Новосибирске, а в Ново
кузнецке.

Но вернемся к стеле. К ней, на 
мой взгляд, очень подходит изре
чение известного нашего поли
тика: хотели как лучше, а полу
чилось как всегда. Но в любом 
случае она будет напоминать нам 
и нашим потомкам о великом под

виге наших предков, и это хорошо 
в деле воспитания у наших детей 
патриотизма к родному городу. А 
руководителям города все же надо 
глубже изучать историю города 
и стремиться к возрождению его 
проектно-строительного потен
циала. Хотя, на мой взгляд, точ
ка невозврата уже давно пройдена. 
И город стремительно деградирует 
в этой области.

За 32 года в городе не построено 
ни одного знакового объекта: 
Дворца спорта, театра, бассейна, 
мостов, двухуровневых автомо
бильных развязок, Дворцов куль
туры и т.д. Сегодня ремонт крыши 
детского сада или жилого дома в 
первых строках новостей местных 
средств массовой информации, а 
на открытие спортивной пло
щадки приезжает сам губернатор. 
И все это преподносится с такой 
помпой, как будто запускается 
в эксплуатацию как минимум 
крупный объект спорта, культуры 
или производства.

А чего только стоит пуск элект
рички “Вокзал - Запсиб”, некогда 
ходившей по этому маршруту 
десятки лет. Такая помпезность и 
широкая информативность дан

ного события, что почти соизме
рима с пуском в эксплуатацию 
БАМа! Но на практике нет ничего 
значительного для города, как, 
например, в 1963 году, когда за 
один год для города был построен 
запсибовский мост через Томь, 
здание драмтеатра, здание желез
нодорожного вокзала, проложен 
новый трамвайный путь от Гор
совета до Левого берега, по кото
рому сейчас мы ездим, построены 
десятки жилых домов и детских 
садов. В этом же году заработал 
домостроительный комбинат и 
НЗРМ К имени Н.Е. Крюкова. И 
это ещё при том, что весь город 
принимал активное участие в 
строительстве Запсиба, пуск кото
рого состоялся уже в следующем, 
1964 году...

Пока же мы гордимся только 
прошлым, а это значит, что у нас 
нет настоящего. Ведь не секрет, что 
чем лучше настоящее, тем меньше 
мы думаем о прошлом. Но все же 
хочется верить и надеяться, что 
Новокузнецк вернет себе заслу
женный статус бурно развивающе
гося города, в котором бы хотелось 
жить и работать нашей молодежи.

Аркадий Крхамбарян.


